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7月 24日，足球比赛已经率先揭开了
巴黎奥运会的战幕。北京时间7月 27日凌
晨，圣火将在塞纳河畔熊熊燃起。作为这
个夏天全世界都在瞩目的盛事，巴黎奥运
会值得关注的地方太多太多。

看巴黎，流光溢彩
这是巴黎第三次举办奥运会，也是奥

运会时隔百年再度来到巴黎。百年沧桑，
世界发生了巨变，巴黎这座浪漫之都的名
号则越来越响亮。

这届奥运会，从一开始就与众不同。
浪漫的法国人别出心裁地将开幕式放在塞
纳河上进行。举办地从主体育场转移到城
市开放空间，运动员从徒步改为乘船进入
主会场，且不说届时丰富多彩的文艺表演，
单单是这种方式就让人神往。

搭载着各国代表团成员的近百艘船
只，将从塞纳河从东向西穿越巴黎市中心，
大约 6公里的行程中，串联着卢浮宫、奥赛
博物馆、巴黎圣母院、埃菲尔铁塔、协和广
场等著名建筑，可以说集纳了巴黎的精华，
这将是一场名副其实的“流动的盛宴”。

不仅是开幕式，本届奥运会的许多场
馆都久负盛名，是体育迷心目中的打卡胜
地。曾经举办了 1998 世界杯并且见证了
法国队首次夺冠的法兰西体育场，将举办
田径比赛，其紫色的跑道未等比赛开始就

已经闻名天下；将承办足球比赛的王子公
园球场，是著名的巴黎圣日耳曼俱乐部的
主场，这里是 1984年欧洲杯的决赛场地，
也曾多次举办欧冠决赛；还有近百年历史
的法网举办地罗兰加洛斯体育场，也将迎
来奥运会的网球比赛；而1924年奥运会的
主会场伊夫·迪马努瓦尔体育场今年将举
办曲棍球比赛，由此完成跨越百年，两次举
办奥运会比赛的壮举。

奥运会期间，很多巴黎名胜也变身赛
事场馆：埃菲尔铁塔南侧的战神广场将举
办沙滩排球比赛；凡尔赛宫将承接马术比
赛；大皇宫是击剑和跆拳道的比赛场地；荣
军院将举办射箭比赛；滑板、运动攀岩、三
人篮球、自由式小轮车、霹雳舞这些新兴项
目都将登上协和广场；而塞纳河上最著名
的亚历山大三世桥，将是公路自行车个人
计时赛、游泳马拉松、铁人三项比赛的终
点。正所谓“看比赛，也是看风景”。

看明星，群雄逐鹿
作为世界最高水平的体育赛事，奥运

会集中了各个项目上的顶尖高手，可谓星
光璀璨，他们将在巴黎书写人类体育史的
又一段传奇。

曾经在东京奥运会上因为心理原因遗
憾退赛的体操巨星拜尔斯，在经历了艰难
的恢复之后，又将重新站在奥运会的舞台

上，已经手握 4枚奥运金牌的她，会是体操
场上的最大焦点；不仅拥有4枚NBA总冠
军戒指，在奥运会赛场上勒布朗·詹姆斯也
是绝对的成功者，曾经两次站上最高领奖
台，这也是“詹皇”的第四次奥运会之旅，他
将携手库里、杜兰特等 NBA巨星，冲击美
国男篮的第 17枚奥运金牌；马拉松跑道上
的传奇基普乔格，已经连续两届在奥运会
上夺冠，这一次如果能在巴黎卫冕成功，他
将成为完成三连冠的“史上第一人”；而 24
大满贯冠军得主德约科维奇，将在他熟悉
的罗兰·加洛斯去争取完成职业生涯中最
后一块拼图——奥运会金牌，此前三次参
加奥运会，小德都未曾进入过男单决赛；在
田径场上，瑞典选手杜普兰蒂斯将努力创
造“人类距离地面的最高点”，在东京奥运
会上，他以 6米 02的成绩夺冠，而在巴黎，
他的目标是突破自己保持的6米 24的世界
纪录；还有“女版菲尔普斯”莱德基，2012年
伦敦奥运上横空出世的那位天才少女，现在
已经是一位经验丰富的老将，在巴黎，她将
开启自己的第四次奥运会之旅，过往的7枚
金牌已经成为历史，泳迷们期待着她书写新
的篇章。

看国手，再创辉煌
本届奥运会，中国共有 405名运动员

参加 30个大项 42个分项 236个小项的比

赛，这是一个以老带新的阵容，他们当中有

42位奥运会冠军，有 223人是首次登上奥

运赛场。在上届奥运会上，中国运动员共

夺得 38金 32银 19铜。时隔三年，他们蓄

势待发，努力再创辉煌。

每届奥运会，首金都是关注度极高的

看点。今年在巴黎，首枚金牌仍将在射击

项目上产生：北京时间 7月 27日 16:30，混

合团体 10 米气步枪的比赛将拉开序幕。

历史上，中国射击队曾多次射落奥运首金，

这个光荣而艰巨的任务这次落在了黄雨

婷/盛李豪、韩佳予/杜林澍这两对组合身

上，他们都曾多次在世界大赛中登上领奖

台，完全具备夺金实力。如果顺利拿到这

枚金牌，将大大提振整个代表团的士气。

对于国乒和跳水队而言，不只是要夺

取金牌，而是要努力包揽金牌；羽毛球、举

重、体操这些“夺金大户”仍保持着优势；而

在竞争异常激烈的泳池内，“蛙王”覃海洋

将努力打开个人的奥运会金牌账户，男子

100米自由泳世界纪录保持者潘展乐也期

待着加冕“飞鱼”。此外，在自行车、赛艇、

击剑、田径等项目中，中国队都有奥运冠军

压阵；在霹雳舞、冲浪、小轮车、滑板这些潮

流项目上也能看到中国年轻人的身影。年

轻，就是无畏，无畏则能制造惊喜。
本报记者 郭韬略 刘超峰

奥运开幕在即世界瞩目巴黎
奥运会都看什么？

中国体育代表团辟谣
“自带空调床垫”等传闻
新华社巴黎7月24日电（记者 王恒志 刘阳）巴黎奥运会中国

体育代表团 24日召开线上新闻发布会，对近期网络流传的奥运
村自装空调、中国队携带床垫等传闻进行了辟谣，代表团秘书长
张新说，奥运村可以提供移动空调租赁服务，代表团会根据天气
情况考虑租用，自带空调安装确实是不实的，整个代表团自带床
垫也是不实的。

目前中国体育代表团团部和近 20支队伍已经入驻奥运村，
张新专门介绍了奥运村食宿条件和代表团的准备情况。他说，每
届奥运会，国际奥委会和赛事组委会都会为来自全球的运动员提
供良好服务，“与近几届奥运会相比，巴黎奥运村的食宿条件和生
活环境，训练、比赛、场馆、交通服务等都各有特色，但基本标准还
是一致的”。

近期关于奥运村自装空调、中国队携带床垫等消息传播甚
广，张新也进行了辟谣：“奥运村每个代表团居住的楼是组委会统
一分配的，每栋楼房型不同，制冷方式也不一样，有中央空调、水
循环制冷、电扇，但从这些天巴黎的气温看，居住不同楼的感受实
际上大致是相当的。网上有说我们带了 300多台空调，应该说是
不实的，奥运村可以提供移动空调租赁服务，代表团会根据天气
情况，如果需要的话，也可能是对个别重点项目，如果确实感到制
冷系统不好的话，我们可能会考虑租用，但是自带空调安装确实
是不实的报道。”

关于自带床垫情况，张新说，有个别运动员或工作人员，可能
有自己的睡眠习惯，或者是住在村外官方酒店的工作人员，为更
好为运动员服务，有时宁可在村内的地板上临时住一晚，所以会
准备床垫。“网上自媒体看到一个床垫，就演绎成整个代表团都自
带床垫，也是属于不实报道。”

张新表示，从目前各个队伍反馈情况看，大家对奥运村的餐
饮、设施等服务总体上是满意的。“特别要说的是，优异的比赛成
绩取决于长期充分的准备和赛事的稳定发挥，中国体育代表团的
广大运动员、教练员也经常参加各类国际大赛，已经练就了能征
善战的本领。他们不是温室的花朵，可以积极主动克服各种不适
应，及时进行状态调整。目前各队伍正专注于赛前训练，认真进
行参赛准备。”

这是7月24日拍摄的巴黎奥运会“中国之家”内景。
当日，巴黎奥运会“中国之家”在法国巴黎开门迎宾。“中国之家”是中国奥委会为中国体育代表团参

加国际综合性运动会设立并运营的综合性服务设施。首个“中国之家”设立于2010年温哥华冬奥会期
间，经过十余年的探索和实践，“中国之家”不仅为中国体育代表团征战国际大赛提供了坚实保障，同时
为弘扬中华体育精神、展示中华传统文化、加强中外体育交往搭建了良好平台。新华社记者 鞠焕宗 摄

“中国之家”开门迎宾

新华社巴黎7月24日电（记
者 高萌 乐文婉）巴黎奥运会网球
项目男单头号种子、意大利选手
辛纳 24 日在其个人社交账号表
示，由于身体原因，他将退出巴黎
奥运会网球项目比赛。

辛 纳 写 道 ：“ 很 遗 憾 地 通
知大家，我将无法参加巴黎奥
运 会 。 在 进 行 了 一 个 星 期 红
土 训 练 后 ，我 开 始 感 到 不 适 。

休息了几天后，经检查我发现
自己患上了扁桃体炎，医生强
烈 建 议 我 不 要 参 赛 。 错 过 奥
运 会 对 我 来 说 是 一 个 巨 大 的
遗憾，因为征战奥运是我本赛
季的主要目标之一，我非常想
要 在 这 个 重 要 赛 事 中 代 表 我
的国家参赛。”

在 2023 年底的 ATP年终总
决赛上，辛纳获得亚军。他在今

年年初进行的澳网比赛中夺得
了职业生涯首个男单大满贯冠
军，并在今年 6 月首度排名男单
世界第一。辛纳退赛后，塞尔维
亚老将焦科维奇将以男单头号
种子的身份参加巴黎奥运会网
球比赛。

由于网球赛事密集，巴黎奥
运会网球选手入围资格官宣前
期，曾有过一阵“退赛潮”。

新华社巴黎7月24日电（记
者 许仕豪 姬烨）在 24 日进行的
国际奥委会第 142 次全会上，中
国奥委会副主席李玲蔚当选国际
奥委会执委会委员。

国际奥委会当日共选举出两
名新的副主席、两名执委会委员
和八名新的委员。来自摩洛哥的
穆塔瓦基尔和阿根廷人韦特海因
当选副主席，他们将于 8月 10日
上任，届时约翰·科茨和黄思绵两
名副主席将卸任。

与李玲蔚一同当选执委会委
员的是菲律宾人科胡安科，这将是
后者的第二个任期。国际奥委会
执委会委员每个任期为四年。

李玲蔚在接受新华社记者采
访时表示，成为执委会委员很高
兴，但也有了更大的挑战和压力。
奥林匹克运动走到今天，面临很多
不确定性，国际奥委会应该顺应时
代的变化，比如最近创办电竞奥运
会等举措，都是为了更好地吸引年
轻人，顺应时代发展。

李玲蔚说，中国体育争取话
语权任重道远，希望能有更多人
参与进来，参与规则的制定，在体
育外交方面发挥作用。她表示，
争取体育话语权与竞技场上夺牌
一样，都很重要。

“我的职业生涯拿到了很多
金牌，唯独缺少了奥运会金牌。
从我 2012 年担任国际奥委会委
员开始，我感觉自己从另一种意
义上拿到了奥林匹克的奖牌。”李
玲蔚说。

李玲蔚当选国际奥委会执委

网球男单头号种子辛纳宣布退赛

本报讯（记者 秦华 文/图）7月 24日、25日，由河南豫剧三
团打造的豫剧现代戏《大河安澜》在北京长安大戏院连演两
天，这是该剧两年内第三次呈现给首都观众。

本次“与时代同行 与人民同心”——新时代优秀舞台艺术
作品展演活动由中共中央宣传部、文化和旅游部、中国文学艺
术界联合会主办，《大河安澜》是水利部黄河委员会、中共河南
省委宣传部、河南省文化和旅游厅联合推出的重点项目，同时
也是国家艺术基金 2022年度大型舞台剧和作品资助项目，并
获得了北京市演艺服务平台资助项目的支持。

“大黄河，我要带俺爹去看黄河入海！”台上，“大堤”表达
着对黄河的深厚感情和父亲“大河”对黄河的追随；台下，观众
掌声迭起，将演出推向高潮。演出中，《大河安澜》讲述的父子
两代人近50年的守河、治河故事，打动了在场观众。

剧中，河南豫剧三团团长贾文龙一人分演父亲“大河”和
儿子“大堤”两个角色，为了更鲜明地区分这两个角色，贾文龙
在表演中融入了诸多细节，在扮演大河时，他运用“大本腔”的
唱腔，生动地展现了大河憨实、忠厚且稳重的性格特征；在饰
演大堤时，他通过肢体动作突出其浪漫与文雅的气质，使得两
个角色在舞台上形成鲜明对比。

此外，《大河安澜》对声光电等多媒体技术的巧妙运用，使
得黄河的波澜壮阔得到了淋漓尽致的展现，中西混合的交响
乐队为剧目增添了丰富的情感表现力。

据了解，自 2019年下半年开始，豫剧《大河安澜》的主创
团队多次赴黄河沿岸采风，苦心策划、酝酿、打磨，认真吸纳各
方专家意见，剧本数易其稿，对剧作不断进行修改提升。贾文
龙表示，《大河安澜》在三次进京的过程中，实现了多方面的突
破，“在演绎上，主创团队根据专家和观众的意见，对剧本进行
了30多次的修改，舞台呈现也进行了6次大的调整，力求让演
出更贴近观众，更符合艺术创作的规律。”

“创作《大河安澜》，我们深感肩扛重任，在精准契合角色
设定的基础上，汇聚了河南豫剧三团精英演员的力量，再赋予
其无与伦比的艺术魅力和情感深度。”导演张平说。

舞台上，多重时空交织，舞美设计的流动多变和大气磅礴
的风格，结合艺术呈现的细腻和演员们热情饱满的表演，共同
构筑了一场精彩绝伦的文化盛宴。一位现场观演的北京观众
评价：“《大河安澜》不仅是对黄河文化的深情告白，还展示了
人和自然和平相处的过程，精彩的演绎让人动容。”

深情讲述黄河故事

《大河安澜》第三次进京展演

国家青少年拳击中部
训练基地落户塔沟

本报讯（记者 刘超峰 通讯员 薛明瑞）7月 25日，中国拳击
少年队暨国家青少年拳击中部训练基地揭牌仪式在塔沟武校
举行。国家青少年拳击中部训练基地的设立，是中国拳击事
业高效健康发展的又一重要里程碑，为中国拳击打造高水平
的后备人才培训基地提供了有力支撑。

塔沟武校将以此次基地建设为契机，按照“训、科、医、管、
保”一体化模式，为河南省拳击队输送更多优秀的青少年拳击
人才，为中国拳击事业书写更加辉煌的篇章。

据了解，中国拳击协会已在河南、山东、广东和新疆筹备
建设了 4处青少年训练基地。作为国家青少年拳击中部训练
基地，塔沟武校主要负责 B 队的队伍组建、训练、参赛等工
作。目前，学校已选拔30名拳击专业队员组建了少年队，由中
方教练和古巴知名拳击教练联合执教，可单独组队参加全国
的系列拳击赛事。今后，塔沟基地将注重运动员文化教育和
综合素质的培养，不断加强与国内外优秀拳击组织合作，为河
南乃至中国拳击事业输送更多的优秀后备人才。

百名健身气功爱好者
市十二运会展风采

本报讯（记者 陈凯 文/图）呼吸吐纳悠然自得，一招一式
张弛有度。7月 25日，郑州市第十二届运动会全民健身组健
身气功比赛在郑州市体育馆开赛。来自全市的百余名健身
气功爱好者汇聚一堂，展示民族传统体育项目的独特魅力和
风采（如图）。

本次比赛为集体项目赛，比赛项目既有国家体育总局推
广时间长、普及程度高的八段锦、易筋经和五禽戏3种老功法，
又有太极养生杖、导引养生功十二法、马王堆导引术和大舞 4
种新功法。

健身气功是中国的传统体育项目，也是中华悠久历史文
化的组成部分。它以自身形体活动与呼吸吐纳相结合进行锻
炼，对场地、器械条件要求不高，是一项易于推广、深受群众喜
爱的体育健身活动。郑州市市运会赛事设立健身气功比赛项
目，旨在为全市的气功爱好者搭建一个相互学习的平台，同时
引导群众科学、规范健身，持续助力全民健身计划纲要的实
施，弘扬中华民族优秀传统文化。

7月24日，中国队选手肖若腾在进行双杠项目训
练。当日，中国男子体操队在巴黎进行赛台训练。

新华社记者 程敏 摄
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